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Нам 33 года!
Первым «сигнальщикам» далеко за сорок лет, а 

сегодняшним всё так же – от 8 до 16! Но как поменялись 
время и условия, в которых 33 года работает ДСПЦ 
«Сигнал»! Возможностей и проблем стало намного больше. 
Появился  Интернет  и  мобильная  связь ,  чуде са 
компьютерной полиграфии и десятки направлений, в 
которых можно успешно работать. Но появились 
виртуальные миры, в которых пройти испытания и достичь 
успеха можно за кружкой чая под колпаком настольной 

лампы. Походы, плавания, экспедиции перестали быть многочисленными.
 Можно отправиться в любое кругосветное путешествие по любым странам и встречать старт 

космического челнока прямо на мысе Канаверал во Флориде, как это сделали некоторые наши 
«ветераны». Но растёт число простых и необходимых вещей и мероприятий, которые становятся, 
мягко говоря, недоступными для большинства. Мы давно не ездим отдыхать в стационарные летние 
лагеря с их заоблачными ценами за путёвки, но создали свой палаточный лагерь, которому 
предстоящим летом будет 17 лет! 

Выросло поколение родителей, которые значительно отличаются по материальному достатку. 
Одни определяют своих детей в самые «престижные» значимые для будущей карьеры заведения. 
Другие вынуждены работать на двух, трёх работах (даже за границей), что бы обеспечить семью. 

 Но ДСПЦ «Сигнал» 
работает в содружестве с 
п е д а г о г и ч е с к и м 
университетом имени 
А.С.Макаренко всё так же 
открыто  и  до ступно . 
Сменяются, пополняясь, 
п о к о л е н и я 
«сигнальщиков», которые 
помнят о нас, помогают 
нам и  поздравляют с 
тридцать третьим годом 
рождения! Спасибо!

А н о х и н  Е .  В .  – 
директор 

ДСПЦ «Сигнал».



Лучшие проекты 2013 г.

Памяти профессора
Тарасова Льва Васильевича

Ушёл из жизни учёный и педагог, который написал десятки 
книг, создал, разработал, внедрил инновационные формы 
обучения, помог, вдохновил, поддержал всех, кто интересуется 
величайшей из наук – наукой о Природе. Будучи физиком – 
ядерщиком, Лев Васильевич говорил своё веское слово 
специалиста в математике, биологии, географии, астрономии. 
Его книги отличаются живостью описания и доступностью 
объяснения - в них поэзия настоящего ценителя жизни. А в том, 
что Лев Васильевич был весёлым, юморным и увлечённым 
жизнелюбом убеждало непосредственное общение с ним, 
которое он дарил всем друзьям и близким. Его последний 
подарок – библиотека книг о природе и истории. Супруга Льва 
Васильевича – Тарасова Татьяна Борисовна любезно передала в 
ДСПЦ «Сигнал» более 700 книг, брошюр и журналов. Все 
«сигна льщики»  благодарят  за  внимание  к  работе 

общественного лицея «Созвездие». Библиотека Тарасова Л.В. начинает свою работу.
Волонтёры и воспитанники ДСПЦ «Сигнал». 

История проведения конкурса защиты фантастических 
проектов в общественном лицее «Созвездие» официально 
начинается с 2005 года, хотя и до этого работал клуб 
любителей научной фантастики «Вега», в котором день 12 
апреля был красным днём календаря и временем защиты 
самых невероятных, но научных проектов! Они посвящались 
освоению космоса, преобразованиям планет, благоустройству 
Земли, технике будущего. В этом году лучшие проекты 
определяли студенты физмата, участники конкурса. Проекты 
пятиклассника Носова Владика, шестиклассников Душки 
Вадима и Самилика Антона, девятиклассника Тетянечко 
Димы заслуженно признаны лучшими. Будущее всегда 
волнует людей, потому, что это не просто предположения, но 

пути развития 
человече ства . 
Как не говорить 
о б  э т о м ,  н е 
обсуждать и не пробовать свои силы в воображении 
современным школьникам! Всё сбывается так 
быстро, что вместе живут поколения, которым 
фантастика была далёкой мечтой и поколение, для 
которого она стала реальной жизнью. Будем мечтать 
и дальше, потому, что это витамины роста, расти 
всегда нужно!

Белозёр В.Н. – президент клуба «Вега» 
           1982 -1986 гг.



Лицеисты 
изучают
звездное небо

Скоро зимняя
олимпиада

Звездные координаты
на январь

Нас пригласили в планетарий, 
ко т о р ы й  р а з в е р н у л и  в  з д а н и и 
педуниверситета. В центре аудитории 
стоял надувной купол, в котором мы все 
дружно разместились перед сеансом. В 
прошлом году мы уже смотрели 
программу о планетах и Солнечной 
системе. Мне очень понравилось. А в 
этот раз мы отправились в путешествие 
с о …  с в е т о м .  Д а л ё к и е  з в ё з д ы , 
объединённые воображением людей в 
созвездия, посылают нам свет, который 
путешествует сотни и тысячи лет. Мы на 
о д н о м  д ы х а н и и  п о с м о т р е л и 
удивительные  миры,  где  звёзды 
рождаются.  Мы сравнили звёзды 
карлики и гиганты, познакомились с 
удивительными «чёрными дырами», 
цефеидами и квазарами. Звёздные 
острова - Галактики различных форм и 
размеров разбегались после Большого 

взрыва. Трудно вообразить себе эти 
расстояния и чудовищную энергию, 
которая посылает нам информацию от 
далёких звёзд. Мне в планетарии очень 
понравилось. Выходить из-под купола в 
обычную аудиторию было очень … 
ст ранно .  Если  люди будут  чаще 
интересоваться звёздами, они станут 
умнее и добрее друг к другу.

Чередниченко Игорь, 9 класс.

О б щ е с т в е н н ы й  л и ц е й 
«Созвездие» проводит в феврале 
традиционную Олимпиаду по 
а с т р о н о м и и  ф и з и к е  и 
м а т е м а т и к е .  О н а  о ч е н ь 
интересная, потому, что не 
похожа на Олимпиады, которые 

проходят в школе. Нашивку «Астрономия» с 
удовольствием сдают все скауты: расстояния до 
Солнца, массы и период обращения вокруг Солнца 
в с е х  п л а н е т  т о л ь ко  ка ж у т с я  с л ож н ы м и  к 
запоминанию. Я беру линейку и на прямой в 24 см. 
рисую всю Солнечную систему! Первые четыре 
планеты -  Меркурий,  Венера,  Земля,  Марс 
помещаются в 1,5 см. Юпитер – на отметке 5 см, 
Сатурн – 7 см, Уран – 12 см, Нептун – 24см. Это при 
условии, что 1 см. – это одна астрономическая 
единица. Смотришь на эту модель и огромные пустые 
пространства и спрашиваешь себя: «А почему так?» 
Вот здесь и начинается Олимпиада – облако Оорта, 
пояс Койпера и т.д. Это и правда интересно. По физике 
мы пробуем объяснить разные природные явления – 
капилляры у растений, полёт жука, который по силе 
крылышек летать не должен и т.д. А по математике мы 
решаем задачи из практики: как узнать высоту дерева 
по тени, ширину реки без обязательного заплыва. Вот 
такая у нас будет Олимпиада.

Волков Игорь, 7 класс.

Пять планет в одну январскую ночь можно 
увидеть на звёздном небе. Вот их координаты (в 
градусах) для наблюдений.

Вечером с 18.00.
Уран азимут 215, высота 36 созвездие Рыбы
Юпитер 91, 31 созвездие Близнецов

Полночь. 
 Марс 116, 13, созвездие Дева

Утро 3.00
 Сатурн 149, 29 созвездие Весы

Утро 6.00
 Венера 118, 2, созвездие Щит

Найдите время, разбудите желание увидеть пять 
планет за одну звёздную ночь. Практически весь 
январь это возможно. 



На дне рождения
ДСПЦ «СИГНАЛ»

В во скре сенье  15  декабря  в 
центральном корпусе СумДПУ им. 
А.С.Макаренко было многолюдно и 
весело. В празднично оформленной 
аудитории № 246 собирались дети в 
парадной скаутской форме и взрослые на 
празднование 33- летия ДСПЦ «Сигнал». 
Ровно в 12.00 прозвучали позывные. 
Торжественное построение у бюста А. С. 
Макаренко ,  цветы выдающемуся 
педагогу  и  слова  благодарно сти 
педуниверситету, носящему его имя. В 
самой аудитории, заполненной до края, 
подводились итоги прошедшего года. На 
большом экране фото и видео отчёт о 
самом интересном, самом важном для 
«сигнальщиков» и многочисленных 
гостей, среди которых родители, ветераны, друзья из скаутской группы Арго (руководитель 
Сиротенко В.В.), юные футболисты аматоры клубов «Олимпик» (СШ № 9, руководитель Сотник 

Дмитрий), наши друзья скауты из команды 
«Барса» (руководитель Кравчук В. В.). Турниры, 
походы, Крымская экспедиция, соревнования, 
фантастические проекты и, конечно же «Лето - 
2013». Награждались грамотами и дипломами 
лучшие волонтёры года, самые активные 
скауты, лицеисты, футболисты и юные 
спасатели «соколята». Гости вручали подарки, 
вспоминали свои годы в «Сигнале». Были здесь 
кандидаты наук, хирурги и бизнесмены, 
строители и водители, преподаватели и 
спортсмены. И вот торжественный ритуал 
провозглашения 33 летия «Сигнала» - 33 удара в 

«самый первый барабан» и громкое «Ура!» и 
аплодисменты. Задуты новичками все свечки и 
мы вступили в свой 34 год жизни. Удачи и 
счастья, «Сигнал», здоровья и успехов всем, кто 
работает с «сигнальщиками»! И, особенно, 
Анохину Евгению Васильевичу!

Козолуп С.А. – учитель, 
вице- президент ЮФАС,

Юрченко А.А. – преподаватель СумГПУ, 
руководитель Сумского областного 

отделения НОСУ. 



Скаутский играй-город!
В этом году мы решили 

продолжить праздник Дня 
рождения ДСПЦ «Сигнал» 
в спортивном зале, где 
организовали работу 9 
весёлых аттракционов: вот 
тебе рыбалка, снайпер с 
теннисными шариками или 
… «ложка к обеду», а вот 
«охота на удава» и т.д. 
Ведущие на аттракционах, 
старшие скауты, выдавали 
победителям талончики, на 
которые можно было купить 
сладости в буфете. Вскоре 
п о я в и л и с ь  п е р в ы е 

с ч а с т л и вч и к и  с  я б л о к а м и , 
конфетами и печеньем. Ребятам 
предлагались соки, мандарины, 
шоколад, пряники. Около нашего 
буфета постоянно собирались, те 
кто «заработал» заветные талоны. 
В зале было очень оживлённо и 

весело, играла музыка и многие родители и гости 
праздника приняли участие в аттракционах. 
Футболисты команды «Олимпик» провели с 
нашими скаутами весёлую эстафету и унесли 
коробку конфет, как победители. Играй – городок 
понравился всем. Не осталось ни одного участника 
праздника, кто не посетил бы буфет и не отведал 
угощений. Я заработал столько талонов, что стал 
отдавать их малышам. А буфет так и не закончился. 
Всё, что осталось, мы отнесли в Центр, где будут 
чаепития. С праздником, «Сигнал»!

Маркович Фёдор, 7 класс. 



Встреча астрономической весны в Кургане

Вот такая ёлка Старшие команды ЮФАС

 В  во с к р е с е н ь е  2 2  д е ка б р я  н ач а л а с ь 
астрономическая весна. Для многих, кто об этом 
слышит, такая новость не совсем понятна. А по 
астрономическим законам всё ясно: Наше Солнце 
замерло в южном полушарии на максимальной 
высоте и теперь начинает «опускаться» к нам, т.е день 
начинает расти. А это главный признак весны! В этом 
году мы встречали весну в… Кургане, куда прибыли 
на маршрутке в 9.00 утра. Лес и река были не 
узнаваемы после того, как листва опала. На нашей 
поляне мы 
д о л г о 
ход и л и  п о 
з н а к о м ы м 

местам и радовались встрече с Курганом. Мы развели 
костёр и пообедали. В 12.00 мы торжественно объявили о 
наступлении весны. Но мы все понимали, что это весна 
только астрономическая. До настоящей ещё ой как далеко! 
Но всё равно приятно думать, что астрономическое лето 
тоже скоро – 22 марта. И мы опять будем в походе!

Душка Вадим, 7 класс.

Из курганского леса мы привезли 
сосновые ветки, из которых собрали 
настоящую новогоднюю крас авицу, 
пользуясь  металличе ской станиной. 
Собирали её волонтёры и старшие скауты, а 
украшали все желающие. Последней 
появилась гирлянда, которая засверкала и 
оживила новогодний символ. В Центре 
теперь пахнет хвоей. Частичка Кургана туда и 
вернётся. Мы всегда привозим хвою в летний 
лагерь и первый летний костёр разжигаем с её 
помощью. Таким образом вспоминаем 
Новый год и то, как мы все ждали это 
чудесное время с коротким и тёплым 
названием – Лето!

Велитченко Андрей, 5 класс.

Наши тренировки вместе со старшими 
футболист ами  проходят  по  суббот ам  и 
воскресеньям. Антон Чикирнеев, Сидоренко 
Максим стараются научить нас футбольной технике. 
У них так всё хорошо получается. Особенно, когда 
команды старших ребят играют между собой. Они 

даже не разговаривают между собой, а понимают 
друг друга с одного движения. А у нас все кричат, 
бегут и стараются прорваться к воротам сами. Даже 
пас не дают никому и… не попадают в пустые 
ворота. Старшие посмеиваются и говорят, что 
футбол – командная игра. Мы это понимаем, но во 
время игры всё забывается. Я люблю смотреть, как 
наши четыре команды старших борются за победу. 
Они, наверное займут в турнире все призовые места. 

Видюков Владик, 3 класс.



Товарищеский футбол с «Олимпиком»

Готовимся к турнирам Итоги декабря

С командой ребят из СШ № 9 мы сыграли 
несколько товарищеских встреч. Ни одной мы не 
выиграли, хотя и были моменты, когда мы вели в счёте. 
Но очень быстро это преимущество исчезало. Наши 
противники приезжают двумя- тремя составами и 
постоянно меняются. У них хорошо проходит 
нападение и вратари у них неплохие. Вот и в очередной 
раз мы проиграли первый тайм, а второй, хотя и 
выиграли, догнать соперников не смогли. А всё потому, 
что защита никудышная. Порой её вообще нет - все 

убегают в нападение «за медалями». Тренер у «Олимпика» Сотников Дмитрий очень переживает и 
всю игру «руководит», т. е кричит и советует. Шум 
стоит конкретный. Но мне больше удивительно, что 
на наши товарищеские встречи приезжает много 
родителей наших противников. Они устраивают 
овации, поддерживают ребят и в перерыве всячески 
опекают. У нас никогда никого из родителей не 
бывает. Они у всех у нас, конечно, есть, но нашими 
играми не интересуются. Очень заняты. Жаль. А, 
может быть, это и хорошо, что они не видят нашей 
неудачной игры. А, может быть мы старались бы 
намного лучше и победили бы. Болельщики – это 
дополнительный игрок в команде.

Бесараб Ваня, 5 класс.

 Одиннадцатый турнир ЮФАС пройдёт в 
феврале. Это скоро и нужно готовиться. 
Соперники у нас сильные – команды из с. 
Красное, «Барса», «Олимпик» и добавятся ещё. 
На тренировки мы приходим на выходные дни в 
9.00, а потом ещё в 13.00. Зал в нашем 
распоряжении, мячей хватает и желание 
подготовиться большое. Но мы ещё не знаем 
своих команд, и каждый раз делимся по – 
новому. А надо уже играть в постоянных 
составах. Но для этого надо приходить на 
тренировки всем. Иначе, какие могут быть 
постоянные составы! 

Самилик Антон, 7 класс.

По итогам декабря занятия в ДСПЦ 
«Сигнал» - 316 чел, (ноябрь – 355).

Лучше всех посещали занятия Велитченко 
Андрей (20), Душка Вадим (20), на втором месте 

Скрипченко 
Владик (18), 
Д у ш к а 
Кирилл (18), 
Б е с а р а б 
Иван (17) и 
В и д ю к о в 
Владик (17). 
С о в с е м 
ненамного 

отстали от них Капран Дима (15), Маркович 
Фёдор (15), Скорик Максим (15). Скауты 
получили 8 нашивок, для ССШ № 25 выпущено 
6 газет, практику в Центре прошли 5 студентов 
соцгума. В праздновании 33 – летия Центра 
приняло участие 97 человек, из них 47 детей и 
подростков.
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Планы на зимние каникулы

Поздравляем с Новым годом!

Грядут зимние каникулы, и план предлагается для всех, кто желает и может заниматься.
Занятия проводятся ежедневно с 9.00 до 18.00 (за исключением 1 января).
Тренировки по футболу с 11.00 до 13.00 ежедневно.
В зависимости от погоды – 2 похода (на Рождество – 7 января, к завершению каникул 

12 января).
Просмотр фильмов: «Контакт» (о поиске 

внеземных цивилизаций), «Командир эскадрильи» 
(космический боевик), «Человек - амфибия», 
«Большое космическое путешествие».

Астрономическое наблюдение январского 
звёздного неба: планеты Марс, Юпитер, Сатурн, 
возможно Уран.

Две познавательные игры (география, история).
На все занятия приносить спортивную обувь, по 

возможности батон, варенье, сахар.
Хороших каникул!

Волков Игорь: Желаю Центру «Сигнал» много новых друзей и 
спонсоров, которые помогут сделать палаточный лагерь современным и 
мобильным и чтобы у нас появились собственные лодки! А ещё желаю всем 
«сигнальщикам» здоровья, исполнения желаний.

Душка Вадим: Хочу пожелать в Новом 2014 году 
успешного лета. Пусть наш Курган откроется новыми 
маршрутами и открытиями, а в гости к нам приедут скауты из 
других областей. Желаю футболистам ЮФАС побед!

Кононенко Данил: В новом 2014 году пусть сбудутся все 
планы нашего Центра! Особенно поездка в Крым, летний 
лагерь и обязательно поездка в Киев. Может быть в этом году 
будет украинское джембори и мы там побываем снова. Там 
было классно.

Маркович Фёдор: Желаю в Новом 2014 году проведение 
ремонта в нашем Центре, чтобы стало больше света (поменять 
освещение), тепла (вставить новые окна), сделать помещение 
водонепроницаемым от потопа с верхних этажей, а то достали 
уже!

Сидоренко Максим: Желаю Центру надёжных и верных помощников, 
которые будут готовить скаутов, тренировать команды и помогать проводить 
походы, военные игры. Желаю установить контакты со скаутами Украины и 
мира! Это будет интересно. 


